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民办高校要面向市场办出特色

邬大光
(厦门大学 教务处,福建 厦门 361005)

摘　　要: 近几年,中国民办高等教育发展迅猛。发展速度的快慢与当地经济发展水平、公办高校的好坏强弱,

都不构成直接关系。民办高校的发展, 关键是办出特色, 只能在对市场的理解中, 从对市场发展趋势的把握中才能

形成特色。
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　　近几年, 我国民办高等教育快速发展。据教育部

最新统计,到 2004年, 进行学历教育的民办本专科

高校已达 214所, 在校生人数约为 100万(不包括独

立二级学院)。从全国来看, 尽管民办高校比较多,但

是在校学生数只占全国高校在校生总数的 5%左

右,从整体数据来看,民办高等教育还有很大的发展

空间。目前, 万人以上的民办高校有 13所。其中两

所属于公办民助(一个是北京城市学院,一个是浙江

树人大学) ,其它 11所都纯属于民办,几乎相当于个

人出资。仅就这 13所民办高校我们大致得出以下结

论:

一是中国民办高校发展的快慢与当地经济发展

水平不构成直接关系。陕西、江西、河南三省共占 9

所,而这三省大多处在相对落后和中等的经济水平,

而北京, 浙江、广东做为经济发达地区却只占了 3

所。

二是中国民办高校发展的好坏与当地公办高校

的好坏强弱也不构成直接关系。陕西的公办高校在

全国排在第三位、第四位左右, 民办高校发展很好,

还可以说二者有一定关系,但江西的公办高校在全

国排在最后, 他同样有 3所万人民办高校。如果说陕

西民办高校有这个教育资源,而江西就没有,但江西

民办高校也发展得很好,所以说民办高校发展的强

弱与当地公办高校的强弱也不构成直接关系。

民办高校如何办? 民办高校如何持续发展? 我

认为关键是办出特色。从民办高校的办学特色上来

说,有区域特色的模式。例如:西安民办高校以个人

办学为主,以培养外语、外事专业人才为主; 河北省

民办高校以医学类专业为主; 成都民办高校以影视

专业为主;从区域上有各自的特点,对于这种情况有

时候我们称作西安现象、河北现象, 这是一种类型。

浙江的民办高校是另外一种类型。例如:由学费的定

价来确定民办学校的市场区域。大家都说浙江民办

高校发展很好, 但其他省又学不了,为什么? 浙江的

民办高校每学年每个学生的学费大都在 1 万元以

上,经济发展水平决定它的收费水平,但西安的民办

高校收费就只能是 5 000 元～6 000 元, 江西省

4 000元左右。学费低,可以做到面向宽,可以面向全

国。而浙江民办高校面对的大多是浙江的生源。

我国民办高等学校发展的实践表明,市场需求

是第一位的,民办高校只能在对市场的理解中,从对

市场发展趋势的把握中才能形成特色。其发展水平

取决于学校自身的定位, 也就是与市场结合的程度。

例如, 江西渝州电子工业学院,在校生 11 000人。它

的基本做法是: 跟市场非常紧,主体是培养机电一体

化人才, 毕业生 95%在深圳、广东、珠江三角洲就

业, 就业率常年保持在 95%以上。学院在深圳等地

设了 4个办事处, 为第一次找不到工作的毕业生提

供方便。目前都说大学生就业难,但又有多少学校能

像渝州电子工业学院那样, 为大学生就业安排得这

样细致周到? 该校每周定期开大巴到深圳、广州, 学

生想去的人数够了一班车就走。毕业生一时找不到

工作的就在学院办事处里吃住。目前高校毕业生就

业一般安排在 7月, 而他们把就业时间分为 3段: 第

一段 1月～3月, 第二段 3月～5月,第三段 5月～7

月。原因很简单,市场对人才的需求实际上是没有月
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份的, 所以由学生自己选定, 想第一段就业的学生,

学院就把周六都安排上课, 补足课时; 第二段就业,

是星期天补, 第三段就业,就按正常上课。当其他高

校都挤在 7月就业的时候, 他们已经解决了近 2/ 3

毕业生的就业问题。这种瞄准市场, 面向市场, 跟踪

市场,适应市场,服务市场的做法很管用。所以说民

办高校,抛开体制问题,总体上应该把握的是高等教

育与市场的结合问题。

在我们整个民办高校发展的过程当中, 对市场

的认识还不够深, 思路还不够宽,这就制约了民办高

校本身的发展。相对而言, 搞得较好的民办高校,在

这一方面就做得较为理想。例如:四川有一所美容专

修学校,他们准备开办本科的美容美发专业,这是许

多人不曾想到的。当地教育部门不同意,他们就与国

外学校合作, 发国外高校文凭。一个传统上被人瞧不

起的行业,能够做这样的大文章,思路就不一般。福

建有一所摄影学院也是这样, 把一个摄影专业办得

相当红火。由此使我感到: ( 1)真正出色的民办学校,

不在于办哪个专业、属于哪个行业,只要占领一个市

场,就能获得生存和发展,而且能发展得很好。( 2)真

正的高等教育必须是培养占领一个行业或领域的专

业人才。哪怕是占领一个小行业,但必须占领这个领

域,或在这个领域中占绝对优势。

潘懋元教授讲, 中国的民办高校大部分都应该

定位在高职, 在高职方面做文章。那么目前中国民办

高校的高职特色有没有体现出来? 我考察过东北的

一所学校。在那里他们有国内国际各大公司在中国

代理的职业培训证,共 89种, 如摩托罗拉的职业培

训、爱立信的职业培训等等。在这 89种授权的职业

培训当中,已经启用的职业培训有 55种。入世后,在

高等教育层面上, 成人教育和职业教育是放开的,因

此一些大的跨国公司进入中国的教育市场首先是选

择高等职业教育或择业培训。这一块是留给民办学

校来做的。如果在这层面上不能突破的话,那么,它

也不能称之为高等职业教育,也不算有特色。目前许

多学校在专业、课程上不敢对原有的模式进行大的

突破。民办私立学校, 应该按照市场化运作。但是,

我们有多少学校专业、课程的发展突破了公立大学

的学科体系?突破了现有的某些教学计划、教学大纲

规定的体系?福建的仰恩大学,是一个本科的私立大

学,本科总课时数为 2 600～2 800, 其中英语就开了

1 600课时。从 1994年开始实行双语教学,所以在

1999年就提出本科毕业生英语要达到六级,达不到

不让毕业。那时公办的厦门大学才要求达到四级。英

语六级,确实有好多学生达不到。达不到不要紧, 就

在原校继续呆下去, 学校给你提供继续学习的机会。

搞了一年后,发现国家的六级英语考试内容有缺陷,

具体地说就是听、说、读、写哪一部分的高分都可以

用来掩盖另一部分的低分,所以从去年开始, 他们取

消了原有的六级, 自己制订了仰恩大学实用外语六

级,要求听、说、读、写都合格才能通过。像这样有特

色的学校, 才是民办高等学校和高等职业技术学院

应该追求的。

我把 13所万人高校和那些小规模的民办高校

做了一个比较后发现:有些规模小的民办高校的特

色更为明显,竞争力更强, 对市场的把握、对发展战

略的把握似乎更明确。这些学校目前还不是以规模

取胜。目前陕西民办高校的做法,其他省也基本都学

会了。那么,陕西的民办高校在民办高等教育体制

中, 只有在原有的基础上提升出一些更有特色的东

西,或者说在体制上有更大的创新,再进行一些大的

突破,才能有更大的影响力。陕西民办高校应该走一

条更新的路子,而不仅仅是在规模大、人数多上, 更

多的应是对市场的把握和就业特点的把握上。真正

的特色是别人很难模仿的, 如果你的特色很容易模

仿,要么是你的特色缺乏生命力,要么是你的特色还

不够新。所以我说陕西的民办高校在这些方面应该

有更大的动作。

总而言之, 民办高校的特色,主要靠民办高校自

己去适应市场, 占领市场。当然,政府的政策引导也

必不可少,但是,不必过份依赖政府。我认为中国民

办教育改革没有一个公平竞争的起点, 甚至整个中

国高等教育改革也没有一个公平竞争的起点。也就

是说,在民办教育的改革中你没有必要去期待政府

给你一个公平竞争的起点。当给你一个公平竞争的

起点的时候,肯定是你落后时候,所以不要去等待公

平。这就是我所认为的中国民办高等教育发展的道

路:在发展、实践中争取公平, 而不要等待公平;同时

在竞争中把握市场, 开拓市场,形成特色,创造品牌,

这才是最好的选择。
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